

RESERVADO
ibidat
America

REPUBLICA DE CHILE
MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES
CONSULADO GENERAL DE CHILE
MENDOZA

CONGECHILE MENDOZA
OFICIO RESERVADO SUBSEC N° 101/86
MAT: Manifestaciones frente Congechile

CON ANEXO



MENDOZA, 30 de octubre de 1936

DEL CONSUL GENERAL DE CHILE EN MENDOZA, REP. ARGENTINA
AL SR SUBSECRETARIO DE RELACIONES EXTERIORES

Sr. Herrera

MINISTERIO RR.EE.
SECCION DOCUMENTACION

00199 NOV -4 12:25

1986

1. En el día de ayer, respondiendo a la convocatoria de los sectores de izquierda latino americanos, tuvo lugar una jornada de protesta antichilena en distintas partes de Argentina. En la realizada en esta ciudad, tal manifestación se inició a las 10 de la mañana y se prolongó hasta las 10 de la noche. Es la primera vez que el extremismo chileno en esta ciudad trabaja doce horas de corrido. Instalaron parlantes, letreros de lienzo que colgados de los árboles hablaban de que en Chile se deguella y luego se quema a los opositores, pancartas de las JJCC, de la Juventud de Chile Democrático, un sistema de alto parlantes que durante todo el día alternó canciones de protesta con discursos de personeros de la Unidad popular chilena, fragmentos de emisiones oficiales chilenas el 11 de septiembre de 1973, insultos a personas que venían al Consulado a alguna gestión o como en el caso de un dirigente del rugby chileno que venía a almorzar, gritos, petición de adhesiones a transeúntes, repetidos y exitosos intentos de interrumpir el tráfico por la importante arteria que es Emilio Civit (la policía torpemente colaboraba en ello), etc, etc. El Consulado comenzó a recibir pasado el mediodía numerosas llamadas de los vecinos que nos pedían que esa gente saliera o callara. En todos los casos expresamos nuestro desagrado por lo sucedido y explicamos que tales pedidos debían formularse a la autoridad. Los manifestantes, en un numero de 20 o algo así, respetaron cerca de una hora de siesta mendocina y volvieron a la carga con la música, los discursos y los gritos. Avanzando la tarde se juntó más gente y al final se llegó a un número que debe haber andado por las 100 personas. En el Consulado se atendió público normalmente y el único incidente matutino tuvo lugar al negarme a recibir un documento que querían entregar dirigentes de juventudes políticas argentinas. Se retiraron enojados pero sin violentarse.

2. Bien entrada la tarde salimos a una terraza del Consulado que da a la calle a mirar la manifestación. Estaban gritando diversas consignas y se produjo una situación bien peculiar. Algunas pifias y gritos aislados, pero lentamente el grupo se retiró a la vereda opuesta y en muchos manifestantes fué notorio de deseo de evitar ser identificados. Después nuevamente se soltaron y siguieron gritando de todo. El mayordomo del Consulado fué objeto de todo tipo de gritos e insultos cuando salió al jardín anterior a regar. Posteriormente los gritos iracundos de los manifestantes, puede que esto no sea serio pero es divertido, se dirigieron en contra de "Facundo" que es un quilterrier que tenemos en el Consulado y que desde uno de los balcones superiores se enfrentó a los manifestantes con fieros ladridos pese a su ridícula estatura y apariencia. El muy decadente nivel de la manifestación no hizo necesario que recurriésemos a sacar un pastor alemán bastante imponente que hay también en el Consulado. Ese fué reservado para ocasiones más serias.

3. Fuí entrevistado por el diario "MENDOZA". Acompañé a US. la nota hecha por dicho matutino sobre la manifestación y nuestras opiniones, las que mas o menos corresponden a lo realmente dicho.

4. El intento de movilizar a los chilenos y a fuerzas políticas locales en contra del Gobierno de Chile ha sido otro sonado fracaso. Al término de la manifestación así lo reconocieron los propios dirigentes al decir que lamentaban no haber contado con un mayor apoyo (por ahí aparecieron cinco jóvenes con un letrado de los estudiantes secundarios mendocinos, que andaban en otra manifestación, patético). Sin embargo, más allá de lo anecdótico debemos

//..

considerar que estos actos continuan teniendo lugar con la total permisividad de las autoridades. En el acto de ayer no hemos visto operar gente peligrosa y mas que nada se ha utilizado personas de un nivel precario para mantener una imagen de calle. Sabemos, pese a los constantes desmentidos que llegan desde Baires, que en Mendoza hay núcleos del MIR, del FPMR y del PC chilenos.

5. Hoy hemos sido advertidos por una persona que no quiso identificarse pero con marcado acento chileno, que se intentaría un atentado contra la delegación ecuestre chilena que competirá este fin de semana en Mendoza. El tema lo hemos tratado con el Coronel Larrondo, a cargo del equipo, y contamos con protección de policía federal para jinetes y caballos. Igualmente mañana solicitaremos protección policial para la tarea de promoción turística que la Camara de Turismo de la V Región hará en el hotel Plaza de esta ciudad. Igualmente haremos ver a la autoridad policial la conveniencia de atender a la seguridad de la selección juvenil de rugby que está compitiendo en el campeonato sudamericano que se desarrolla en Mendoza. Otra gama más amplia de actividades es difícil de cubrir (hay delegaciones de natación, de volley ball, de ciclismo y otras que vienen desde Chile y sobre las cuales la preocupación es menor pues no tienen publicidad).

6. También es menester considerar que la protección que hoy puedan darnos en este país es relativa debido a que la calle es escenario de todo tipo de huelgas, el paro del profesorado continúa, sigue el desabastecimiento de bencina y petróleo, etc.

Saluda a US.



[Handwritten Signature]
 OSCAR FUENTES LAZO
 Ministro Consejero
 Cónsul General

MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES			
Dirección de Política Bilateral			
N°			
	DIA	MES	AÑO
ENTRADA	06	NOV	1984
TRAMITE			
SALIDA			

DISTRIBUCION

1. RREE SUBSEC
2. RREE DIGECON INFO
3. RREE S.E.C.E INFO
4. EMBACHILE BAIRE INFO
5. RREE ARCHIGRAL
6. CONGECHILE MENDOZA ARCHIVO

MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES			
Dirección de Política Bilateral			
4315			
	DIA	MES	AÑO
ENTRADA			
TRAMITE			06 NOV 1986
SALIDA			

MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES
 Subsecretario RR. EE.
 N° 56

	DIA	MES	AÑO
ENTRADA	05	NOV	1986
TRAMITE			
SALIDA			

[Handwritten signature]



05/Nov/86

MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES
 Dirección General de Política Exterior
 N° 3.511

	DIA	MES	AÑO
ENTRADA	5	11	86
TRAMITE			
SALIDA	6	11	86

[Handwritten signature]

MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES
 Dirección de Política Exterior

	DIA	MES	AÑO
ENTRADA	05	NOV	1986
TRAMITE			
SALIDA			

DISTRIBUCION

1. RREE SUBSEC
2. RREE DIOCON INFO
3. RREE S.E.C.E INFO
4. EMBACHILE BAIRES INFO
5. RREE ARCHIGRAJ
6. CONGECHILE MENDOZA ARCHIVO

Mendoza, jueves 30 de octubre de 1986.

Acto por el regreso de la democracia a Chile hubo ayer

Cónsul: "Esto es atentar contra las relaciones bilaterales"



En la intersección de Emilio Civit y Olascoaga de Capital, frente al Consulado de Chile, distintas fuerzas políticas se concentraron con el objeto de "repudiar el gobierno de Pinochet".

Se realizó ayer una movilización juvenil y acto en reclamación de la reimplantación de la democracia en Chile y de repudio a la figura del presidente Augusto Pinochet, bajo el lema "Por Chile libre ya". Fue organizado por la Federación Universitaria de Cuyo (FUC), y la comisión juvenil de Chile Democrático. Adhirieron el Comité Argentino de Solidaridad con Chile, la Juventud Radical, la Liga por los Derechos Humanos, la Juventud Peronista Revolucionaria, las Madres de Plaza de Mayo y la Universidad Tecnológica Nacional regional Mendoza.

La demostración fue acordada durante las deliberaciones, concretadas en setiembre último en Buenos Aires, de organizaciones juveniles políticas y sociales de Argentina, Bolivia, Ecuador, El Salvador, Nicaragua, Paraguay, Perú y Uruguay. En esa ocasión los jóvenes resolvieron efectivizar el 29 de octubre una jornada continental de repudio al régimen de Pinochet y de solidaridad con la "lucha del pueblo chileno".

La manifestación se inició a las 10 con una concentración en la intersección de calles Emilio Civit y Olascoaga, ciudad, frente al Consulado de Chile en Mendoza. Tras la ubicación de pancartas y altoparlantes por los que se difundían pasajes de los hechos ocurridos el 11 de setiembre de 1973 cuando se produjo el derrocamiento del presidente Salvador Allende.

Luego una delegación de jóvenes, encabezados por el presidente de la FUC, Alfredo Cornejo, se dirigió al Consulado para entregar al funcionario chileno un petitorio. Según manifestaciones del estudiante fueron recibidos en la puerta por el cónsul quien "descalificó a la dirigencia juvenil chilena y argentina, con un trato descortés nos mandó a trabajar y manifestó: "Ustedes pueden seguir la fiesta mientras nosotros trabajamos. Cuando alguien le recordó que no estaba en Chile sino en Argentina, un país democrático, él respondió: "No me interesa".

En su alocución Cornejo expresó que con esa actitud el funcionario extranjero "no sólo ha descalificado a la salida democrática que plantea la oposición en Chile, sino también a la democracia en Argentina. Actitudes como esta pintan de cuerpo entero la situación que vive el vecino país de violación de los derechos elementales del hombre y en este caso especialmente el de expresarse libremente".

En el documento, luego de algunas consideraciones, se afirma que los "estudiantes y las organizaciones políticas y sociales; en definitiva el pueblo argentino, levantamos nuestra y el puño en alto para decir que no estamos ajenos a las penurias que sufre nuestro pueblo hermano, que no estamos dispuestos a seguir tolerando más violaciones a los derechos humanos que queremos democracia para Chile y así consolidada en Latinoamérica ya que Pinochet y

Stroessner presentan el peligro y la amenaza de muerte en el cono Sur de América".

Se "exige" respuesta para una serie de interrogantes sobre muertes, desapariciones y presos políticos para finalizar solidarizándose activamente" con la lucha del pueblo chileno y afirmando que "San Martín y O'Higgins nos señalaron la senda de la libertad, su legado hagámoslo realidad".

CON EL CONSUL

Durante una entrevista mantenida con el cónsul chileno en la provincia, Oscar Fuentes, quien manifestó que "esto no es un acto sino ocho personas con carteles" a los que empujó en el MIR, Partido Comunista y Frente Patriótico "Manuel Rodríguez" que "actúan con toda impunidad en un país que no es el suyo, como Argentina y han hecho de Mendoza su santuario". Afirmó que "las ideologías nunca han dado de comer a nadie" y que el acto contaba con "todo el apoyo de Cuba y la Unión Soviética".

Tales opiniones las basó en las "permanentes amenazas que recibe este Consulado, seguimientos y vigilancias de personas". Además quiso dejar sentado que "esta actitud del extremismo chileno no se comparece con las relaciones normales entre Argentina y Chile. No es lo normal, no es lo que debiera ser ya que las discrepancias políticas se manejan a otro nivel, no en las veredas".

Recordó que ambas naciones mantienen buenas relaciones y enfatizó que "yo creo a los argentinos no les interesa lo que pueda ocurrir a los chilenos porque esto es intervenir en otro país y es atentar contra las buenas relaciones entre naciones. Esto que se está permitiendo aquí es un acto bochornoso para Mendoza convocado por el extremismo que ha hecho de esta ciudad fronteriza su santuario porque le resulta barato el traslado y estadía, dado la cercanía con Chile. Esto es permitido por la democracia. Yo no emito opinión sobre sus bondades o no, pero hago notar lo que ocurre".

Señaló luego que "estamos incómodos trabajando acá porque las autoridades permiten acciones como esta de hoy. Se lo hemos planteado y tratado de obtener una entrevista pero a este Consulado le cuesta lograr una audiencia cuando no es por un tratado comercial. La única respuesta ha sido que mientras no se violen las leyes, nada se puede hacer".

Acusó a los grupos políticos más arriba mencionados de estar "empeñados" en "transformar esta oficina en política cuando su función es administrativa. Estamos tratando cuestiones serias con gente de Mendoza que vale, como son las relaciones comerciales, pero no trataremos con los vagos que están afuera". Y enfatizó que es una oficina chilena que "está más allá de las cuestiones políticas".